

Pero los rasgos básicos y característicos del imperialismo en América Latina como la opresión clasista, son como siguen: los trusts grandes y las organizaciones monopolistas del capitalismo oprimen a los obreros, campesinos, las capas medias, los propietarios pequeños y comerciantes (la pequeña burguesía). Todas estas capas sufren de la explotación u opresión. Los únicos aliados del imperialismo entre los pueblos de América Latina son los terratenientes y burócratas (los últimos solo a veces). (En mi artículo en Labor Monthly no usé de manera correcta el término “la clase media” refiriéndome a la burguesía). Los obreros industriales en América Latina representan un porcentaje humilde. Tenemos acerca 103 millones de habitantes en las 8 millones de millas cuadradas y 75% de ellos son de procedencia indígena (véase el informe del profesor Gamio en el congreso científico en Washington en 1917. Podemos suponer que los 75% de la población son los obreros agrícolas y campesinos y 20% son las clases medias y los ricos. Admito que el resto de 5% son obreros, pero es muy importante notar que lo que nosotros llamamos “obrerros tropicales (petróleo, tabaco, azúcar, algodón, etc.) es un tipo especial. Algunos de ellos trabajan y como obreros y como campesinos. Es muy difícil realizar un trabajo educativo y de organización entre ellos, porque viven muy lejos de las ciudades en condiciones de una disciplina muy seria.

El 27 de marzo.

Empecé a escribir esta carta hace 5 días y no pude seguir, porque estuve muy ocupado. Todo este asunto es muy serio y muy complicado. Quisiera describirle las condiciones objetivas de América Latina, las condiciones políticas, sociales, económicas, etc. Viajé por toda Latinoamérica y aprendí mucho. No es una percepción teórica, sino las impresiones personales y reales. Como sea, este asunto podría ser tema para una correspondencia larga y para las pláticas duraderas. En la primavera de 1925 tuve que ir de nuevo a Rusia. Stirner me comunicó que yo podría hacer un informe para el Pleno Ampliado del Comité Ejecutivo. Desafortunadamente, no tuve dinero para el viaje. Nuestro trabajo en América Latina nos quita todo el tiempo, por eso no le puedo responder tan ampliamente como quisiera.

Aquí respondo los puntos que Ud. plantea.

La unión de los países de América Latina es indispensable. Ud. tiene razón. Pero tal unión es imposible sin una revolución. El nacionalismo en cada país concreto se desarrolla mucho y el imperialismo de los Estados Unidos está fomentando el patriotismo local. Las clases gobernantes están en contra de tal unión. La unión de los países de América Latina es el asunto del programa revolucionario. Pero como es muy difícil unir a los países que ocupan